## 徳川みらい学会第3回講演会

# 第四大学名誉教授<br /> 小和田哲男氏学名誉教授<br /> 小和田哲男氏学名学院した教育と学問」

徳川みらい学会の第3回講演会を8月20日火、静岡市民文化会館で開催しました。講師は静岡大学で開催しました。講師は静岡大学で開催しました。講師は静岡大学がでのように活かしたのか語っていただきました。

幼少時代

### 座右の書『吾妻鏡

入城した時に「駿河文庫」という家康公は大御所として駿府に

した。

ました。

ました。

東京が無くした鎌倉幕府の歴史
頼朝が鎌倉に武家政権を樹立し
頼朝が鎌倉に武家政権を樹立し
のが歴史
を氏が編纂した鎌倉幕府の歴史

源氏と平氏が政権を交代で握る「源平交代思想」という面白い考え方があり、平清盛から始まり、たに源頼朝、北条氏(本姓・平氏)、次に源頼朝、北条氏(本姓・平氏)、次に源頼朝、北条氏(本姓・平氏)、次の織田信長は本来とっています。次の織田信長は本来とっています。次の織田信長は本来の姓は藤原氏でありながら、途中から平氏を名乗りました。このようなこともあり、原氏の素として『吾妻鏡』を読んで座右の書として『吾妻鏡』を読んで応と思います。

## 家康公の印刷事業

字による印刷事業を行います。ます。その後、駿府において銅版活要』や『孔子家語』を印刷させていに木版活字を作らせて、『貞観政によると、家康公は伏見の円光寺によると、家康公は伏見の円光寺によると、家康公は伏見の円光寺

蔵一覧』の印刷を手掛けました。ます。駿府では『群書治要』と『大だという宣言でもあったのだと思いだという宣言でもあったのだと思いがという宣言でもあったのだと思いる。東公の思いは、関ヶ原の戦いで武家康公の思いは、関ヶ原の戦いで武

をれまでの本は書写が多く、読 をいの可能性がありました。活字 違いの可能性がありました。活字 多くの人に読まれます。『太閤記』 多くの人に読まれます。『太閤記』 を『南総里見八犬伝』といった本が その後出版され、書籍文化が我が さの文化として定着していきます が、その基礎を築いたのは、この時 期の家康公の印刷事業であったと 言えます。

前車の覆るは後車の戒力

検索

「前車の覆るは後車の戒め」は、『実語教』や『童子教』という本に出てくる言葉です。家康公は、先出てくる言葉です。家康公は、先出てくる言葉です。家康公は、先出でくる言葉です。家康公は、先出でくがどういう政治を行ったか、その政治の成功例・失敗例を教育や本で学び、それをただ学んだのではなく、自分の政治の指針としま、「前車の覆るは後車の戒め」は、

じています。いく必要があるのではないかと感いく必要があるのではないかと感は洗い直し、もう少し目を向けて学問というものを、いま一度私たち学問というものを、いま一度私たち



個人・法人会員を随時募集しています。皆さまのご入会をお待ちしております。 〈問い合わせ〉徳川みらい学会事務局 〈TEL〉284-9660 〈H P〉 徳川みらい学会